

Federación de Colegios de Contadores Públicos
de la República Bolivariana de Venezuela

Páginas PARA LA Historia

Aquilina Sánchez Díaz



Junio
2024



AQUILINA Sánchez Díaz



La barinense Aquilina Sánchez Díaz es graduada de Licenciada de Contaduría Pública en la Universidad de los Andes. Es la primera mujer, elegida, presidente del Colegio de Contadores Públicos del Estado Mérida, donde ha realizado una fecunda actividad gremial que le facilitó el acceso a importantes cargos de dirección a nivel nacional.

Egresada de la Universidad Católica del Táchira, con maestría de la Universidad Bicentennial de Aragua.

Visualiza el futuro del ejercicio de la contaduría pública, con un porvenir muy fructífero, con mucho optimismo, pero con una gran preocupación, debido a los grandes retos planteados por los avances tecnológicos y los constantes cambios de leyes y de la normativa que rige la profesión.

Católica practicante y catequista, recuerda como tradición familiar que todos los días rezaba el rosario y, asistir a misa los domingos y fiestas de guardar. Es una géminis típica, de gran encanto personal, preocupada por la gente y capaz de manejar muchos pequeños detalles a la vez sin agotarse demasiado. Por sus actividades gremiales y de servicio ha sido distinguida con múltiples condecoraciones y premios que, en lo personal, y por gratitud, dedica a la memoria de quien fue su maestro gremial, el colega Juan José Carvallo Sequera. Hombre ejemplar, educador insigne de la muy Ilustre Universidad de los Andes. y quien, junto con un grupo de pioneros, luchó por la promulgación de la Ley de Ejercicio Profesional que a partir de 1973 empezó a regular y fortalecer la profesión contable en Venezuela.



Le gustaría ser recordada como gremialista sincera, humilde y servidora para todos.

Misceláneas Biográficas:

Aquilina Sánchez Díaz nació en Santa Bárbara de Barinas, el 04 de junio de 1953 bajo el signo de Géminis. Es la segunda de tres hermanas nacidas de la unión matrimonial entre Martiniano Sánchez y Aquilina Díaz. Casada con Miguel Ángel Santiago, tuvo dos hijos, Zully Karina Santiago Sánchez (es colega) y Miguel José Santiago Sánchez (fallecido).

Estudios de Educación Primaria:

Los estudios de educación primaria los realizó Aquilina en el Grupo Escolar Márquez del Pumar donde su maestro Flaminio Cuadrado la orientó por el cálculo y la resolución de problemas numéricos donde siempre se destacó. El maestro Cuadrado le insistió en el dominio de las operaciones fundamentales de las matemáticas, a saber: la suma, la resta, la multiplicación y la división. Y la evolución de la aritmética que incluyen operaciones de números negativos, decimales y complejos. También operaciones como la potenciación y la extracción de raíces. Desde este punto de vista siempre tuvo en mente estudiar ingeniería, carrera que no pudo cursar por las limitaciones económicas familiares. También aprendió con el maestro Cuadrado y probablemente sin que el fuera consiente, las primeras lecciones de filosofía y de disciplina, según los métodos pedagógicos de entonces, incluida la palmeta de la cual era partidario y la usaba.

Antes de ingresar a estudiar la secundaria, realizó estudios de Secretariado Comercial en la Academia Andrés Bello de Barinas, obteniendo el título de Mecnógrafo.

La educación secundaria la realizó en el liceo Francisco O'Leary de Barinas. La mayor parte de los estudios secundarios y superiores los realizó en jornadas nocturnas debido a las limitaciones para financiar su educación. En 1976 inició los estudios de educación superior en la Ilustre Universidad de los Andes (ULA) de donde egresó el 05 de marzo de 1982 con el *título de Licenciada en Contaduría Pública*, que recibió de mano del Doctor José Mendoza Angulo rector número 50 de esa casa de estudio.

Recomendación a los recién graduados:

Les recomiendo que sigan estudiando. Que se actualicen permanentemente. Que actúen apegados al código de ética para los contadores venezolanos. Según este código tenemos el deber de actualizar los conocimientos y las habilidades al nivel que se requieren para prestar un servicio competitivo y de calidad.

Interrogada sobre el futuro del ejercicio de la contaduría pública, Aquilina reflexionó de la siguiente manera: El futuro de la profesión lo veo con mucho optimismo, pero con gran preocupación. El ejercicio plantea grandes retos: los avances tecnológicos y la capacidad de procesamiento de la información a través de los equipos de computación, las elaboraciones de esta-

dos financieros se convertirán poco a poco en una función automática e instantánea. Esto permitirá mejorar todas las áreas de una empresa y cambiar la realidad actual. ¿Qué significa esto? *“significa que los Licenciados en Contaduría Pública tendremos más tiempo en prepararnos permanentemente y actualizarnos para hacer frente a los cambios tecnológicos y prestar un mejor servicio”*.

Actividad Gremial:



A la actividad gremial llegó Aquilina de la mano de Juan José Carvalho, quien fue el primer presidente del Colegio de Contadores Públicos del Estado Mérida. En este colegio Aquilina ha desarrollado una amplia y fecunda actividad gremial, en la cual ha alcanzado altas responsabilidades directivas, también ha ocupado importantes cargos en la Federación de Colegios de Contadores Públicos de Venezuela. Considera que la actividad gremial no es tarea fácil y que “requiere dedicación, responsabilidad y mucho trabajo”. Es necesaria la participación activa y constructiva que aporte alternativas de solución y genere una corriente de opinión en el ámbito estatal y nacional, de modo que resalte la importancia de nuestra presencia en la planificación y desarrollo del gremio en el aspecto social y económico.

A continuación, algunas de las responsabilidades donde se ha desempeñado exitosamente:

- En el Colegio de Mérida: Secretaria de la Comisión Electoral, Secretaria General, Secretaria de Finanzas, presidenta, Presidenta del Tribunal Disciplinario y Fiscal. En el acto de juramentación como presidenta de este colegio, Aquilina pronuncio las más elogiosas palabras de encomio y gratitud para el colega Juan José Carvalho Sequera, su maestro gremial. Y propuso la creación de la Biblioteca JUAN JOSE CARVALLO SEQUERA. “como un elemental deber de afecto y gratitud a quien fue nuestro maestro y quien fue además hombre ejemplar, educador insigne de la muy Ilustre Universidad de los Andes”.

- En la Federación de Colegios de Contadores Públicos de Venezuela: Presidente de la Comisión Electoral Nacional por dos (2) veces, 1er. Subcontralor Nacional Fiscal y Contralora Nacional.



Toda una trayectoria de compromisos gremiales y de responsabilidad social basados en la pasión por el servicio al gremio y a la comunidad en general.

Premios, Condecoraciones y Reconocimientos:

Por sus actividades gremiales, deportivas y de servicio, Aquilina ha sido objeto de varias condecoraciones, premios y distinciones.

A continuación, un resumen de las múltiples condecoraciones y premios con las cuales ha sido distinguida:

- Galardonada con la orden especial **“Fray Luca Pacioli”** máxima distinción que otorga la Federación de Colegios de Contadores Públicos de Venezuela a los agremiados con más de 25 años de actividad profesional que gocen de méritos suficiente en lo civil, gremial, académico, cultural, científico, de investigación, previsión social y deportiva.
- **“Medalla del contador público”**, distinción otorgada por la Federación de Colegios de Contadores Públicos de Venezuela para reconocer a los contadores públicos, su aporte al fortalecimiento



- ***“Orden contador público”***, máxima condecoración para la época, otorgada por la Federación de Colegios de Contadores Públicos de Venezuela.
- ***Condecoración por treinta años de actividad gremial*** ininterrumpida otorgada por el Colegio de Contadores Públicos del Estado Mérida.
- El Colegio de Contadores Públicos del Estado Mérida la ha honrado poniendo su nombre a uno de los salones de clase del Instituto de Desarrollo Profesional de ese colegio. ***El salón “ Lic. Aquilina Sánchez Díaz”***.



- ***Por su participación en actividades deportivas*** tales como Bolas Criollas, Dominó, Maratón en representación del Colegio de Contadores Públicos del Estado Mérida ha obtenido muchos premios, reconocimientos, placas y medallas de bronce, plata y oro.

¿Por qué cosa en particular te gustaría ser recordada?

“En particular me gustaría que me recordaran como gremialista, sincera, humilde y servidora para todos sin esperar nada a cambio”.

**AQUILINA
Sánchez Díaz**